

# Entretien avec S.A.R. le Grand-Duc Henri

**Votre Altesse Royale, en accordant un entretien au magazine DEN NIK, vous offrez aux citoyens de la commune de Mersch un regard privilégié sur votre vie, vos réflexions et vos projets d'avenir. Lors de vos visites, les habitants de notre commune ont pu découvrir un chef d'État accessible et empathique, qu'ils apprécient et admirent.**

**Monseigneur, Votre Père, S.A.R. le Grand-Duc Jean, et Votre Grand-Mère, S.A.R. la Grande-Duchesse Charlotte, possédaient des qualités extraordinaires. Quelles sont celles qui ont déteint sur Vous et dont Vous avez pu bénéficier durant Votre règne ?**

Ma grand-mère, la Grande-Duchesse Charlotte, est à l'origine de ma passion pour les questions environnementales. Elle connaissait par exemple toutes les espèces végétales par leur nom latin, notamment des fleurs sauvages pour lesquelles j'ai, depuis l'enfance, un attachement particulier. C'est à travers elle que j'ai appris à aimer et à respecter la nature.

Mon père, le Grand-Duc Jean, m'a transmis l'empathie envers les citoyens, d'être à leur écoute et au service du pays. J'ai repris son habitude du colloque singulier, l'échange régulier que le Chef d'État entretient avec le Premier ministre. Mon père m'a également transmis sa passion pour tous les sports. Son engagement sportif nous a incités à rester actifs.

Quand il a proposé de me céder, après 53 ans, son mandat au Comité International Olympique (CIO), j'ai immédiatement accepté car je suis profondément attaché à l'esprit olympique. J'aime relayer le message de mon père aux jeunes de l'époque, qui, aujourd'hui, avec l'apparition des smartphones, est plus moderne que jamais : bougez, faites du sport !

**Presque un an après Votre intronisation, le 7 octobre 2000, les attentats du 11 septembre 2001 aux États-Unis ont ébranlé la paix mondiale. À la veille de l'intronisation du futur Grand-Duc Guillaume, la situation géopolitique reste tout aussi complexe : Quels conseils Votre Altesse donnerait-Elle au Lieutenant-Représentant, le Prince Guillaume ?**

Malheureusement aussi longtemps que l'humanité ne sera pas assagie, il y aura des crises. L'Homme est ainsi fait. Nous devons vivre avec, ce qui ne nous empêche pas de faire le maximum pour prévenir ces crises.

**Quelle rencontre, au cours de Votre règne, Vous a particulièrement marqué et profondément impressionné ?**

Au cours de ma vie, j'ai rencontré beaucoup de personnes remarquables. Les rencontres suivantes m'ont particulièrement marqué : Joseph Bech, Christian Calmes, Hélène Carrère d'Encausse, Jacques Delors, Anwar El-Sadat, Giscard d'Estaing, Václav Havel, Jean-Paul II, Helmut Kohl, Nelson Mandela, Angela Merkel, Simone Veil, Lech Walesa, Elie Wiesel et les anciens combattants.

**En transmettant la Couronne à Votre fils aîné, Vous serez déchargé d'un grand nombre d'obligations représentatives. Dès lors, s'ouvrira pour Vous une nouvelle liberté. Quels projets figurent en tête de Votre liste de vie ?**

La famille reste notre priorité. Avec la Grande-Duchesse, nous aurons désormais le bonheur de voir grandir nos petits-enfants et de les accompagner dans leurs découvertes, ce qui nous apporte une immense sérénité. Nous pourrions aussi enfin réaliser tout ce que nous avons dû remettre à plus tard, faute de temps. Je vais remonter sur ma moto pour des grands voyages, et nous allons aussi, avec la Grande-Duchesse, consacrer du temps et rendre visite à nos amis à travers l'Europe. La Grande-Duchesse continuera son action avec sa Fondation « Stand Speak Rise Up » et nous allons continuer à nous engager dans la Fondation Henri et Maria Teresa.

**Monseigneur, Vous êtes membre du Comité International Olympique (CIO) depuis 1998 ainsi que du Comité Olympique et Sportif Luxembourgeois (COSL). En resterez-Vous un membre actif ?**

Nous venons de parler de mes deux passions, le sport et l'environnement. Je continue mon mandat au CIO, mais aussi dans différentes fondations environnementales internationales.

**En tant que passionné de sport, Vous assistez régulièrement à de grandes manifestations sportives. Avez-Vous une discipline de prédilection, ainsi qu'une sportive ou un sportif qui retient particulièrement Votre admiration ?**

Je ne souhaite établir aucune hiérarchie entre les disciplines sportives. Elles sont si nombreuses, et il s'en crée sans cesse de nouvelles. J'aime le sport sous toutes ses formes, parce que chacun peut y trouver la discipline qui lui correspond, celle dans laquelle il ou elle s'épanouit et prend du plaisir. Pour ma part, j'ai une préférence pour le ski, alpin et nautique, le tennis et l'athlétisme. Mais j'aime aussi en découvrir de nouvelles, comme le kite-surf. J'ai une grande admiration pour les sportifs comme les frères



© Maison du Grand-Duc

Schleck, Anne Kremer, Ni Xia Lian, Tom Habscheid ou encore Patrizia Van der Weken – et bien d'autres que je ne pourrais tous citer. J'ai du respect pour toutes celles et tous ceux qui pratiquent une activité sportive. Et j'encourage chacun à en faire : c'est une source de santé, tant physique que mentale.

**Avez-Vous un lieu favori dans la commune de Mersch ?**

Mersch accueille un lieu essentiel pour notre culture : la Maison Servais qui abrite depuis 30 ans, le Centre national de littérature. Celui-ci regroupe tout ce qui a trait à la littérature luxembourgeoise depuis 1815 et la fait vivre auprès de tous les publics – de 7 à 77 ans, comme on aime le dire. Véritable cœur battant de la littérature luxembourgeoise, il témoigne à la fois du dynamisme remarquable de son équipe et de la grande qualité des écrivains de notre pays.

**Outre Votre fonction de Chef d'État, Vous êtes aussi un père et un grand-père. Comment concevez-Vous, avec la Grande-Duchesse Maria Teresa, Votre mission de grands-parents ?**

Être grands-parents, et je crois que tous ceux qui le sont le confirmeront – change profondément la vie. La Grande-Duchesse et moi avons déjà 8, bientôt 9 petits-enfants, de 0 à 18 ans, mais c'est chaque fois le même émerveillement, le même désir de transmettre des choses autrement que les parents, en partageant des expériences que nous avons nous-mêmes vécues avec nos parents et grands-parents. Et nous nous réjouissons particulièrement aujourd'hui de pouvoir consacrer plus de temps à cette génération. Et voir ces enfants grandir, s'épanouir et rire est l'une des plus grandes joies de la vie.

**Quel genre musical Vous procure le plus de détente ?**

Ma passion, c'est la musique classique comme vous le découvrirez dans la playlist éditée pour les 25 ans de règne. Il y a Beethoven, Schubert, Mozart, et bien d'autres. J'aime aussi la variété des années 80, avec une prédilection pour le groupe Abba. Mais assister à des concerts classiques, à la Philharmonie ou ailleurs, constitue pour moi un véritable moment de détente.

**Altesse, nous Vous remercions du temps que Vous avez bien voulu consacrer aux citoyens de la commune de Mersch.**

**Entretien : 17/09/2025 | Questions : Christian Mohr**